

LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25. Pago adelantado.
Anuncios á precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 19 DE AGOSTO DE 1918.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS.

NÚMERO 65

AÑO II

Carbones minerales de Asturias. Depósito en Guadalejara, calle de Lope de Haro, núm. 1.
GRANDES EXISTENCIAS.
Galleta especial para cocinas.—Menudo para fraguas.—Cribado para motores á vapor.—Propietario: RAFAEL GONZALEZ.

MACHACANDO

Y llegó el 15 de Agosto y estamos en pleno período de recolección, y se concuyeron los bonos y se puso el precio del pan á sesenta céntimos para todos, ricos y pobres; es decir diez céntimos sobre la tasa.

Y ahora, los que admitieron esa especie de limosna que se les debía de justicia, se lamentan de la subida y ponen el grito en el cielo y pretenden que los que han padecido la injusta pena de que ellos fueron eliminados por breve lapso de tiempo se aunen con ellos para protestar de ese encarceramiento.

No; ahora debes ir solos á reclamar si con su aquiescencia no hubiesen tolerado la subida para nadie, ahora tendrían derecho á pedir la cooperación de todos, porque la unión es la fuerza, y el que para el prójimo no mira no debe esperar que el prójimo mire para él.

Ha llegado, como hemos, dicho la recolección y no sabemos que se haya nombrado comisión alguna para el aforo de los cereales en las eras, en cumplimiento de lo ordenado por la ley vigente sobre subsistencias, y tal vez no se piense más que presentar su aforo ficticio, que esté muy lejos de la cantidad recolectada. Y conste que no queremos hacernos eco de algo que corre de boca en boca.

Por de pronto, si hemos de manifestar al público que se ha dicho que no había harinas y hemos visto estos días facturar algunos wagones de cereales, y eso es una burla sangrienta.

El encarceramiento de todos los artículos lo mismo los que precisa para el sustento que para todo lo demás no tiene razón de ser, es sumamente caprichoso y abusivo. Que los que procedan del extranjero alteren su precio por las dificultades de importación, bien está, pero los del país no deben sufrir una alteración que nada justifica más que la desenfrenada avaricia, la más intolerable sordidez.

Ya los pueblos se van cansando de tolerar ese exabrupto; ya casi no hay población que no proteste de la imposibilidad de vivir en que se les coloca y ahí como prueba está la capital de la provincia, que nunca se ha distinguido por de carácter levantisco, y sin embargo ha roto el freno de la paciencia. Por cierto, que los poderes públicos han descargado su ira, contra los que reclamaban justicia amparados por la ley y por el derecho. Esa energía desplegada por las autoridades hubiera estado más en su lugar empleada contra los que todo lo calculan, en beneficio propio.

El mismo Alcalde de Guadalejara ha tenido que reconocer, al presentar su dimisión, que su puesto estaba al lado del vaciadero y no enfrente de él. Y si eso sucede cuando se trata de

una autoridad estimada y querida que tanto ha hecho en pro de la ciudad, ¿qué podrá acontecer en donde las autoridades están divorciadas absolutamente del vaciadero?

Mucho sentiríamos que en Sigüenza llegase este caso. No olvidan algunos de nosotros que su ocasión parecida hubo un Concejal que dejó escapar dospectáculos y luego ante el peligro, tuvo que humillarse y entragar, años más de pesetas como descargo.

Siga la indiferencia de los llamados á mirar por el interés comunal; siga la desaprensión al var que cada uno obra á su capricho, fuera de la ley y contra la ley y tal vez dentro de unos meses, cuando el invierno llegue, cuando el hambre llame en los hogares, tenga que lamentar esa desaprensión, esa indiferencia. Y entonces quizá sea tarde.

Gobernar es preveer; cruzarse de brazos ante la miseria es tristísimo, y más cuando se tiene á mano el remedio y no se emplea. Echan una mirada á esos cataclismos que llenaron un día y han vuelto á llenar hoy de espanto á la humanidad.

Cuando todo un pueblo, toda una nación se cansa de tolerar audacias, de padecer injusticia, cuando un país llega al paroxismo de la desesperación, Luis XVI y Nicolás II son testigos de mayor excepción. Y si eso les acaece á los que están en la cumbre del poderío y disponen de la fuerza material, ¿qué podrá ocurrirles á los que ocupan los ínfimos lugares?

¡Que no llegue ese caso es lo que deseamos ardientemente para bien de todos! Pero por mala senda no se va á buen fin.

IGUALDAD

Hay quien tan alto se estima y que es su actuación tan pura que no tolera censura que su conducta deprima.

—Que no escucha la razón; que no admite correcciones cual si fueran sus acciones un sumun de perfección.

Y hasta del mundo quizás pretende que le conceda que tan so' él clavar pueda sus dientes en los demás.

Y enarcando el torvo ceño y con mirada felina, con cruel castigo conmina como señor, como dueño.

A mí no me importa nada toda esa requisitoria. Han pasado ya á la historia los tiempos de Torquemada.

Se abrió el progreso camino, y por él los hombres van. Hoy al pan se llama pan y al vino se llama vino.

Hoy se desdena á diario el inútil subterfugio. Hoy no se encuentra refugio ni detrás de un relicario.

Todo cae bajo la crítica en el orden racional así en la parte moral como en la parte política.

Hoy, el que va á una colmena como goloso ladrón del venenoso aguijón tiene que sufrir la pena.

El panal podrá probar pero si su bien procura, para evitar la censura que no vaya al colmenar.

Quien quiera picar, que pique. Ello come, él lo paga; pero no aspay y entos haga; pero no se santifique.

Que confiese su dolencia y con ella el gesto ordene y reconozca que tiene no muy limpia la conciencia.

Que no diga á sus rivales que él es el bueno, el mejor, que entone el yo pecador como los demás mortales.

Que del contrario la piel no condena al fuego eterno. Que no remita al infierno al que obra lo mismo que él.

Mi absolución de ese modo le daré paz y no guerra, porque no hay nadie en la tierra que sea perfecto en todo.

Prometeo.

¡Pobre idea....!

Nacistes llena del mayor entusiasmo á un hijo de un pobre cerebro; y al nacer buscastes un amparo y lo hallastes en la Prensa que te acogió solícita y cariñosa.

Encaminastes tus primeros pasos, en busca de algo que ayudara á engrandecer á un pueblo apático y decadente; creísteis que al exteriorizar aquello que desinteresadamente albergaba tu pensamiento y que creías beneficioso para el pueblo en que vives, sería recibido por éste, con el mismo entusiasmo que tu la sintieras.

¡Pero oh decepción, sucedió todo lo contrario!

Los diputados provinciales de nuestra ciudad señores Pastor y Bernal, que en todo momento alardean de amor é interés por el bienestar de su pueblo y blasonan de sus grandes influencias en las altas esferas de la política, te acogieron con el más grande de los desprecios; desestimación que patentizaron con su silencio.

Los encargados de la administración del pueblo y obligados á velar siempre por sus sagrados intereses, demostraron una vez más su insensibilidad hacia lo provechoso, y acaso por y con el más refinado egoísmo, mostraron hacia tí la más significativa indiferencia, como si en su rutinario programa concejil, estuviese grabado indeleblemente un aforismo que dijera «contra las iniciativas provechosas, el desprecio más profundo.»

Y el pueblo, aun conociendo que aquello podía venir á aumentar la savia que para su mayor desarrollo necesita el árbol á cuya sombra se refugia y aunque sea con estre-

checes vive, vino á sumarse á aquellos no se si por temor ó por falta de energías, pero lo cierto es que un aunque individualmente le pareciese bien se hizo el indiferente y como los demás guardó silencio; y solo fué roto ésta, por los que tú menos podías esperar; y de los que el pueblo siempre desconfía.

Y si tú también al pensar en ello, creíste que los hoy en representación del pueblo ostentan en una y otra Cámara las honrosas investiduras parlamentarias te despreciarían también, sufristes el más craso error; pues estos han sido los primeros y los únicos que muy atentamente vinieron á ponerse á tu lado y ayudarte, dando con ello una prueba de imparcialidad y mayor relieve á la pequenez que tú añelabas, sin detenerse aquellos á examinar que la idea fuese pequeña y el que la daba á conocer, el más humilde de los que en esta hospitalaria ciudad se alberga.

Los señores Ubierna y Abril, vieron sola que aquella iniciativa podía beneficiar al pueblo, que el primero ama y representa como senador, y el segundo como diputado; y á protegerla vinieron, colmando con ello de inmerecidos honores al que, creyendo que con exponerla y defenderla, cumplía con uno de sus deberes ciudadanos; mientras que los que podían obtener de ello algún beneficio, como los que el pueblo llevó á la Diputación provincial y al municipio, siguieron sin romper su mutismo y mirándose como al más ruin y despreciable insecto.

Acabe de una vez ese prisionero egoísmo personal ó colectivo y sin detenernos nunca á mirar quien es el que inicia lo que puede beneficiar los intereses generales del pueblo, prestémosle todos ayuda, pues de lo contrario, en cuantos sitios conozcan nuestro sistemático modo de obrar, no podrán menos de decir que en la ciudad de Sigüenza no reina mas que una perjudicial y malhadada pobreza de espíritu; y esto, cuantos amemos á nuestra ciudad debemos evitarlo y vencerlo de que sin unión, no se lograra nunca engrandecer el pueblo.

Ciro Antón.

PINTIPOLÍN

Acaba de ponerse á la venta el segundo tomo de la obra que con este título encabezo estas líneas y cuyo autor es el ilustre arquitecto madrileño D. Crispulo Moro. Quizá para los lectores de LA DEFENSA, sean desconocidos obra y autor y quiero hoy tanto como homenaje á la amistad, como por crear que no es inútil el descubrimiento que les hago, dedicar unas noticias acerca del autor y de su obra.

Crispulo Moro es un enamorado de los niños. Su cariño para ellos, y su afición á la literatura le llevaron por los derroteros de la Pedagogía. No de esa dueña ceñuda, severa y antipática que dogmatizaron libros incongruentes y catedráticos, ourros en su seriedad, sino de la alegre, simpática y cascabelera Pedagogía material. Sus enseñanzas estuvieron en consonancia con su amor para los niños. No fué lección impuesta ni escogida conminación, fué la enseñanza suya, raudal generoso de cultura, que brotando

por la fuente de las amabilidades, brindaba á la inteligencia provechosos granos de ilustración mientras halagaba los oídos con la pintoresca música de su decir.

Así emprendió este autor su camino sin sospechar siquiera cuál sería el fin de su carrera. Fueron primero unas crónicas infantiles que vieron la luz en un periódico dedicado á la infancia: A. E. D. Ajeno á toda mira de lucro el autor por requerimientos constantes de sus lectores, recogió en un volumen todas las crónicas, con el título de *Pintipolín—su infancia—*. Animáronle á proseguir en su tarea, ya que el más lisonjero éxito cimentó su reputación de escritor, pues se agotó una primera edición y hoy quedan escasos ejemplares de la segunda. Y fué entonces, cuando el autor se trazó un plan fijo y a él sometido ha aparecido el segundo tomo de *Pintipolín—su juventud—*.

Seguirán á éste otros varios tomos, que formarán la obra completa y que se titularán *Pintipolín—su vejez—*. *La hija de Pintipolín y los cuentos de Pintipolín.*

Ya supondrán los lectores de qué se trata. La obra es el registro viviente de un muchacho, que brinda á los demás sus ocurrencias, muy divertidas las unas, instructivas todas, y que servirán de guía á la infancia en sus inciertos pasos primeros por la vida presididas todas por un espíritu de justicia y de respeto.

Hablar de los méritos de la obra parece ocioso. Crispulo Moro no es ningún indocumentado. Su ejecutoria es antiguo timbre adquirido en las columnas de muchos diarios de Madrid y semanarios de provincias. La región alcarreña ha saboreado las delicias de su pluma con algunos regocijantes artículos. Si algún mérito faltara en su haber literario, un periodista añejo, Francos Rodríguez, le ha dado su definitiva investidura de escritor, con el espadarazo de un bien escrito prólogo.

Si en las cosas de enseñanza no hubiera tanta política y un poco más de interés por el bien público, este libro se declararía obra de texto en las escuelas.

Antonio Suárez.

Madrid 1918.

NOTAS DE UN OBRERO

Problema sin resolución.

Estos difíciles momentos porque atraviesa nuestra madre Patria Española, no pueden ser más crueles; la lucha por la vida se nos hace imposible. No tenemos los pobres medios de defensa. El hambre da fuertes aldabazos á nuestras puertas y su madera cruje, cruje lastimosa, resistiéndose á no dejarla pasar, eucar centinela que tiene el deber de no dejar pasar á nadie en la fortaleza que se le ha confiado, pero que las fuerzas del enemigo son mayores y de nada sirve su resistencia.

Todo ha subido un 50 por 100 por lo menos; todo se está acabando, hasta nuestras fuerzas, empleadas en pedir auxilio á quienes pueden remediarlo, pero que nos han oído con la indiferencia de quien oye llevar. Pe-

bres pobres, se les nubla toda esperanza de redención. Sin pan que llevar á su esposa é hijos ni nada que llevar á su boca, y al faltar el alimento á sus cuerpos, les tiene que faltar la salud, y al faltarles la salud les tiene que faltar la vida...

Tristes, mudos, desesperados, sin esperanza, elevan sus puños al cielo, y de sus pecadoras bocas sale una horrible blasfemia. No amenacéis á Dios; no insultéis á Dios; Dios es bueno y grande. Pero no está mezclado ni puede mezclarse en las inclinaciones de la tierra; por eso no os remedia. ¿Cómo iba á consentir Dios que no tuviérais pan? Pero en cambio á todos nos ha de castigar, y á aquellos que tienen la culpa de nuestros males les castigará severamente; confiad en Él.

Y á los culpables, á los que comercian con nuestro sudor; á los que explotan nuestras fuerzas, á esos, á esos no debemos hacer otra cosa que escupirlos al rostro, y apuntarles con el dedo como diciendo: Ese es el que tiene la culpa de nuestra desgracia. Ese es el protagonista del drama que se está desarrollando en nuestros hogares.

Todos se llaman protectores de obrero, todos nos dicen lo mismo, que nuestros intereses son los que defienden. ¿Llevan razón? Sí; defienden nuestros intereses; pero los defienden de las garras de los otros defensores, que son como ellos, para que se queden en sus manos, antes de que se les lleven los otros.

Cuando nos digan eso, obreros amigos, debemos decirles: Obras, obras y no palabras, que con las palabras no comemos... Y si lo hacían, si obraban, tendríamos resuelto el problema.

Pero no debemos hacernos ilusiones. Los obreros estamos solos. Es decir, solos no; con nuestras miserias, con nuestras necesidades...

Julián Guillamas.

Alcalá 10-8-1918.

Crónicas veraniegas

¡Nos divertimos!

Está en su apogeo la temporada estival. Nos honran este año con su visita un crecido número de familias, amantes de nuestra patria chica. Y llama, especialmente, poderosamente, nuestra atención ese hermosísimo bouquet de capullos de mujer, respecto al cual, un amigo me ha propuesto el siguiente problema, que no he sabido resolver: ¿Cuál es el más bello de todos?

Quien haya visto á algunas de esas muchachas pasear por la Castellana y por la Carrera, ataviadas con las ricas y vistosas toillettes de la Corte, y las vea en La Alameda ó en el camino del Pinar, envueltas en sus sencillos trajes blancos, acaso le parezcan ahora—modestamente hablando—menos elegantes, pero es indudablemente, redundará en beneficio de su propia belleza, que se verá aumentada al disminuir sus galas, y de sus naturales encantos, que resaltarán doblemente, nimbados con el velo de la sencillez...

Los aficionados al arte de mover los «pieses», como diría Casero, hacen del Casino Principal templo de Terpsicore, que todas las noches se vé concurridísimo y animadísimo.

Recordáis, mis queridos amigos Florencio y Agustín, el distinto aspecto de sus salones en aquellas tardes de diciembre que tuvimos la hu-

morada de subir?... Tú, Florencio, ejecutabas—en el buen sentido de la palabra, ¿eh?—al piano música de la que en el verano anterior se tocaba, y que tenía la virtud de traer recuerdos, al calor de los cuales soñábamos...

Pero no divaguemos... El martes se celebró un baile infantil al que asistieron muchísimas niñas, luciendo los clásicos mantones de Manila con la gracia de las manolas. Los padres de tan preciosas criaturas tuvieron, todo el rato, el pañuelo en la mano, ¿sabéis por qué? ¡Porque se les caía la baba!...

Después del nocturno yantar, el elemento joven concurre á las soirees, que en sus domicilios celebran los señores Balsera y Fernández L. de Antú.

A la segunda de las cuales tuvimos el gusto de asistir hace algunas noches.

Estaba el rollano que hay á la entrada de la «villa»—propiedad de la viuda de Martínez Conde—rodeado de macetas y cubierto por el emparrado, entre el cual expandían las bombillas su potente luz, que producía artístico efecto. El gramófono dejaba oír un trozo de ópera. Entré...

Paracióme aquello un jardín de ensueño, cuyas flores de Belleza eran las siguientes señoritas: Amalia, Fernanda y Conchita Fernández, hijas del dueño de la casa, que, con la gracia encantadora que las caracteriza, hacían los honores á los invitados y repartían sonrisas por doquier; Pepita y Concha Giles, hermosísimas hermanas, que ponen en «zu mirare un trocito é cielo de Seviya; y Araceli Artigas, que, ¡ridiez!, estaba más bonita que nunca. Oye, manica, no me mires cuando baila, que pierdo el compás!...

—De las reuniones con que los señores de Balsera obsequian á sus amistades daremos cuenta, con la extensión que merecen, en el próximo número. Aunque en este no lo hagamos, por falta de espacio no podemos dejar sin reseñar que la otra noche, la distinguida señorita María Luisa Vigil, llegada recientemente de Madrid, interpretó maravillosamente en el piano escogidas obras de Beethoven y Listz, siendo muy aplaudida por el selecto auditorio que la escuchaba.

—Han empezado ya los ensayos para la función teatral á beneficio de la Cruz Roja. Se pondrá en escena «El genio alegre», de los Quintero; y, según tenemos entendido, habrá pantomimas, á cargo de los niños.

No sé qué día de la semana pasada salió una alegre excursión de muchachas y muchachos cabalgando sobre rápidos borriquillos para la pintoresca villa de Pelegrina. Por cierto, que vinieron ensalzando mucho las bellezas que Natura puso en aquel pueblecito y la amabilidad de sus habitantes.

Y por cierto... que uno de los excursionistas, pese á sus caballísticos concimamientos, se apeó, sin querer, por las orejas del asnillo que montaba...

¡Iría embelesado en la contemplación de las lindas acompañantes!...

El Duende del Castillo.

De semana á semana.

Ha sido nombrado redactor telegráfico en Guadalajara del nuevo diario madrileño «El Figaro» nuestro estimado compañero en la prensa D. José Mayor Rodríguez al que muy sinceramente felicitamos.

El jueves llegó á Madrid la distinguida señorita D.ª María Gil del Real, que permanecerá una temporada al lado de su familia los señores de Luque.

Bienvenida.

El buen criterio de nuestros lecto-

res subsanaría las muchas erratas que al cajista se le deslizaron en nuestro número anterior, entre ellas citaremos que en el artículo de fondo decía el 50 por 100, siendo solo el 5 por 100 lo que el original tenía puesto.

Para que vean nuestros lectores seguntinos que no censuramos por capricho la marcha de los servicios municipales hacemos constar que desde primero de Mayo del año corriente hasta la fecha lleva nueve recordatorios el Ayuntamiento por no cumplir con lo que la ley preceptúa; desde la misma fecha se han impuesto al Alcalde dos multas de diez y siete pesetas cincuenta céntimos una por falta en el Servicio Agronómico y otra por la de Estadística de carruajes.

Seguiremos anotando en los números sucesivos las nuevas amonestaciones y las nuevas multas que se impongan, á fin de que al finalizar el año sepa el vecindario lo que le cuesta la actual gestión municipal, por no cumplir á tiempo lo que determina la ley.

Nuestros amigos D. Santiago S. Mazmela, colaborador de esta semana, y D. Cayetano Bermejo, regresaron en los últimos días de la semana anterior de su viaje á Villarrubia de los Ojos (Mancha).

En Villarrubia de los Ojos ha sido pedida la mano de una bella señorita de aquella localidad para un estimadísimo amigo nuestro que reside en la Corte; la boda se celebrará muy en breve.

Hace unos días se encuentran en esta ciudad en donde pasarán una temporada, regresando luego á su residencia de Jaén, D.ª Julia Almazán de Relafío y su encantadora sobrina Carmen Relafío.

Está honrando esta población con su permanencia en ella durante unos días, el ilustre dramaturgo D. Eugenio Sellés, al que cordialmente enviamos nuestro saludo desde este modesto semanario.

El día 16 y atentamente invitados por nuestro querido é ilustra Prelado Sr. Nieto, comieron en el palacio episcopal el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Conde de Velayes, Sr. Marqués de Villabrágima, el Sr. Enterría Secretario Sr. Conde de Romanones, el canónigo Sr. Vigil, el diputado provincial Sr. Pastor, y D. José Gamboa.

Se encuentra entre nosotros pasando una temporada, D. Franco Armada, funcionario de la Delegación de Hacienda, de Sevilla.

La noche del 15, se vió muy concurrida de fieles la iglesia de la ermita de San Roque, en la que se adoraba la reliquia del santo.

Las inmediaciones de aquel lugar lucían bonita iluminación á la veneciana y aunque no con tan numeroso público como en otros años, estuvo bastante animado en aquel sitio, en el que la Banda municipal tocó escogidas piezas.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro amigo don Ildefonso Pascual, de Alcolea del Pinar, como también á su hija María, esposa de nuestro buen amigo don

Juan B. Vázquez, industrial de Mazarete.

El sábado marcharon á Madrid nuestros ilustres huéspedes Sr. Conde de Romanones y sus hijos D. Luis y D. Alvaro, acompañados del señor Enterría.

Se dice que el próximo día 23 tendrá lugar en el teatro seguntino, el beneficio de la Cruz Roja, con la obra de los Quintero «Ganjo alegre». Tenemos entendido que ha venido á reforzar el cuadro de buenos aficionados que en ella toman parte, el notable periodista numantino y distinguido colaborador de nuestro periódico don Mariano Granados.

Sr. Alcalde: ¿No podía evitarse que la fuente de la Puerta de Guadalajara se viera muchos días con el agua de dicho pilón enjabonada? Creemos que sí, multando á los que tal hacen.

Se encuentra en esta ciudad para pasar una temporada al lado de sus padres el joven Félix Magallón, empleado del Ayuntamiento de Madrid.

—Es esperado un día de estos el joven abogado D. Luis Barrera Alonso de Ojeda.

Uno de estos días, saldrá nuestro ilustre prelado Sr. Nieto á girar su visita pastoral por los pueblos del partido de Molina de Aragón.

El día 11 se verificó el entierro de doña Josefa Olmeda, á cuyo acto acompañamos numeroso acompañamiento.

A su desconsolado hermano nuestro buen amigo D. Ganaro Olmeda, empleado de la Eléctrica Seguntina, y demás familia, enviamos nuestro sincero pésame.

En el convento de religiosas de Santiago, con motivo de la festividad de Santa Clara, pronunció una elocuente oración sagrada nuestro estimado amigo D. Julián de la Concepción, presbítero de Maranchón.

Las funciones religiosas, costeadas por el Ayuntamiento de esta ciudad en honor de San Roque, fueron brillantísimas; predicó en ella muy elocuentemente el M. I. Sr. D. Pedro Herranz, penitenciario de esta S. I. C.

En la función religiosa de Nuestra Señora de la Mayor, celebrada ayer, ocupó la cátedra sagrada el canónigo D. Raimundo A. Relafío, el cual pronunció una brillante oración.

Las procesiones de San Roque y Virgen de la Mayor, resultaron con la magnificencia acostumbrada.

Pasan unos días en casa de D. Carmelo Lafuente, D. Ramón Parejas, de Madrid; y D. Francisco Cobián, hijo del ilustre ex-ministro recientemente fallecido.

A pesar de haber sufrido en la madrugada del día 16 un fuerte y doloroso ataque de nefritis D. Luciano Toro, alcalde de esta ciudad, concurrió á la función religiosa que en dicho día se celebraba en honor de San Roque.

Mucho celebramos que tan apreciado amigo experimentara pronto alivio en su molesta dolencia.

Como reflejo del actual y general malestar que se siente por la carestía de la vida, podemos decir que en Sigüenza donde tanto se sentía que la

festividad de San Roque se deslizara sin sus correspondientes fiestas profanas, en el presente nadie ha protestado por ello.

Aquí el refán catellano:
«De la panza sale la danza.»

La Banda municipal de esta ciudad sigue los días festivos, dando en el delicioso paseo de la Alameda sus conciertos matinales, siendo estos escuchados por numeroso público de la colonia y de la población, que aplaude continuamente las irreprochables obras que ejecuta bajo la dirección del señor Andreu; además de las notables composiciones que hemos oído, como «El Asombro de Damasco», «Maruxa», «El niño judío» y otras no menos bellas, tenemos noticias tienen en estudio «Sigfrido», de Wagner.

A las nueve de la noche del día 11, llegó en automóvil á esta ciudad el Ministro de Gracia y Justicia señor conde de Romanones.

El distinguido procer, y sus hijos el conde de Velayos y marqués de Villabragima que le acompañan, se dedican estos días á la caza de codornices en las diferentes vegas de esta región que para tal objeto se les reservan.

LA DEFENSA envía desde sus columnas un saludo á tan ilustres huéspedes y á la vez que les dá la bienvenida, les ofrece sus respetos.

La casa de muebles de CIRO ANTON seguirá vendiendo sus artículos durante el presente mes á precios verdaderamente de liquidación. Comprar allí para convenceros.

Sigüenza, Villegas, núm. 7.—Sigüenza.

Señor Jefe de Estación:

Se ha enterado V. de que el paso al andén, se permita sin billete—cosa que vemos bien—á ciertas personas que ejercen cargos de autoridad, y sin embargo á otras que igualmente la reosentan, se les exige adquirir aquél?

Entendemos, siempre que la compañía lo autorice en su reglamento, que no debe haber excepciones: á todos ó ninguno.

También se halla entre nosotros, nuestro amigo y colaborador de este semanario D. Mariano Granados, abogado numantino.

Siguen inspirando serios temores la enfermedad de que padece la distinguida esposa de nuestro amigo don Ricardo Beato sustituto del Registro de la Propiedad en esta ciudad.

A las 12 y media del día 15 fué administrado el Viático al Sr. D. Bernabé Gordo, tío del M. I. Sr. D. Ambrosio Mablona, arcipreste de esta S. I. Catedral.

Hacemos votos porque ambos enfermos recobren en breve su salud.

Pasan una temporada en esta ciudad al lado de sus familias los jóvenes seguntinos D. Luis Barrera, don Pedro Costero, D. Antonio Gómez y D. Félix Magallón.

Por exceso de original hemos dejado sin publicar en el número anterior y en el presente, la interesante sección médica del Sr. Sanz, la que publicaremos en números sucesivos.

Días pasados tuvimos el gusto de saludar á nuestros buenos amigos don Cosme Aparicio, industrial de Guadalajara y á D. José Genis, de Calatayud.

MAZARETE

Llegó el momento que la tranquilidad y el sosiego recorriese los hogares de los pacíficos vecinos de esta localidad, castigados frecuentemente por la incultura y el vandalismo reinantes.

Caracterizados disidentes de este pueblo, obsesionados por las falsas doctrinas de su jefe, obstruían desde hace tiempo la construcción de una obra tan beneficiosa como el abastecimiento de aguas probables á un pueblo, aprovechando el autócrata la ignorancia y el mundanismo trivial de sus ineptos subordinados.

Pero como en pleno siglo XX no puede permanecer incólume semejante barbarie, el día 26 de Julio (previa autorización por la superioridad) tuvo la inauguración de la fuente pública construida al efecto.

En la Plaza Mayor y alrededor de la fuente destacábase un arco con profusión de exóticas flores, presentando un aspecto polícromo y encantador, por el delicado gusto con que estaba adornado.

Al acto de la bendición que resultó brillantísimo, acudió numeroso público tanto del pueblo como de los límites y á continuación se pronunciaron varios discursos alusivos al acto, encomiando la obra realizada y la labor llevada á cabo por el Ayuntamiento que tantos desvelos y sacrificios han hecho para la realización de su propósito.

Seguidamente fuimos obsequiados en la morada del Sr. Alcalde D. Pedro Pérez con un espléndido «lunch» reinando absoluta fraternidad entre todos los invitados.

Tuvimos el gusto de saludar á los señores alcaldes de Maranchón, Clares y Tovillos; señores curas párrocos de Clares, Ciruelos y Anquela del Ducado, D. Juan Rosado, Secretario de dicho pueblo; D. Estaban Gutiérrez, D. Anastasio Ciruelos, D. Florentino Gutiérrez y D. Vicente Vega; Diácono de este pueblo, Mochales y Castilnuevo respectivamente; diferentes personalidades de esta localidad entre ellas D. Florentino Samper administrador de fábricas de resinas y el acaudalado industrial D. Juan B. Vázquez.

Por la tarde la Banda de música de Maranchón que tan acertadamente dirige D. Valentín Bueno, se situó en la Plaza Mayor, y alrededor de la fuente balanceábanse unas doscientas parejas que con singular maestría, bailaban las piezas más escogidas del vasto repertorio del Sr. Bueno.

A las nueve preciosa iluminación de fuegos artificiales á la veneciana, bajo la dirección de los pirotécnicos D. Gregorio Gutiérrez y D. Simón Cerralva, indicaban la terminación de la fiesta.

Por la noche asistimos al baile de sociedad que D. Vicente Gutiérrez celebró en su domicilio. Imposible enumerar la inmensa alegría reinante en los ámbitos del salón destinado al efecto, la contemplación de tanta belleza nos sumió en profundo éxtasis por la sugestión de aquellos seres, y al recordar de nuestro letargo observamos con gran sentimiento, que las altas horas de la madrugada nos impedían volver á ser necesarias vícti-

mas de la inconmensurable hermosura de aquella colección de ángeles, con predilección por parte de algunos.

Recordamos á las bellísimas Clotilde, Angelita y Restituta Samper, Hilaria López, Filomena Gutiérrez y Valentina Ciruelos.

Gracias al Sr. Gutiérrez y á su bondadosa señora doña María Sanz por las deferencias de que fuimos objeto y les rogamos encarecidamente que iniciativa tan plausible, vuelva á producirse nuevamente para tener la dicha de rendir admiración una vez más á aquellos irresistibles deidades.

Olvidábamos consignar nuestro agradecimiento á los organizadores de las fiestas y también deseáramos sirviera esto de estímulo al Sr. Alcalde, para que al crear obras nuevas beneficiara á los vecinos, y á nosotros nos proporcionara segunda diversión que es lo que con más deseo ambicionamos.

Felipe L. Martínez.

Efectos de las leyes desamortizadoras y como se observan estas

V

Resumiendo: el Estado ha sido condueño con los pueblos de sus bienes comunes y de propios y así cuando los terrenos nacionales se enagenaron el 20 por 100 de su valor lo percibió él y el 80 por 100 restante se convertía en láminas á favor de los pueblos, y en los que se han exceptuado de esas rentas antes del año de 1888, como seguía siendo condueño de los mismos en unión de los Municipios tiene derecho á cobrar la 5.ª parte del valor de los productos que es el 20 por 100 de propios; pero respecto de los que se han exceptuado con arreglo á dicha ley de 1888 é Instrucción del mismo año no tiene derecho á recibir nada por este concepto porque como al exceptuarlos de la desamortización estos terrenos le fué abonado á dicho Estado el 20 por 100 del valor del predio deja de ser condueño del mismo y por lo tanto es evidente que en el momento en que no tiene parte en el terreno tampoco lo ha de tener en los productos del mismo.

Sería un absurdo y una arbitrariedad manifiesta que se le exigiese á un Ayuntamiento el valor de la quinta parte que posee el Estado en una finca si quiere aquel que no se enagene á un extraño y después obligarle á pagar otra vez la quinta parte del valor de los productos cosa que no puede obligar á ningún otro comprador.

Ahora bien, lo que sí puede exigirse es el pago del 10 por 100 de forestales porque aun cuando ha dejado de ser condueño del predio no ha renunciado á su custodia y conservación.

Así que todos los pueblos que en la actualidad tengan bienes en estas condiciones deben acudir al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda en la solicitud de que se declare con carácter general por una disposición ministerial que no se exija jamás á esos Ayuntamientos tal impuesto, pues por desgracia se bienen pagando en la mayoría de los pueblos.

Félix del Molino.

Secretario.

Fuensaviñán 1918.

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.

Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Unico en su clase
Visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, Calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.

Precios fijos marcados.—Teléfono número 152.—Mayor Baja. 31.

GUADALAJARA

(Junto a la Administración de loterías.)

H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACION

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica.

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

GRAN VAQUERIA.—Se garantiza la pureza de la leche.

La Eclesiástica Seguntina.— Gran Sastrería de

GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades. Precios sin competencia.

Comedias, 3, duplicado.

SIGUENZA

La Prosperidad

Gran tinte y

Quita manchas

Fabrica montada a la altura de las más importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas.—Teñido de sedas, lanas, algodón y percales.

Unica casa en España especializada para el teñido de pieles en negro y colores, sin desteñir.

Se tiñen sotanas, manteos y dulletas de sacerdote

Todos los trabajos indesteñibles.

Sucursal en Guadalajara,

Ramón Fernandez

12, Museo, 12.

Gran ferreteria de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16.—SIGUENZA.

Herramientas para artes y oficios. Bateria de cocina. Artículos de construcción. Utiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Curtidos. Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material electrico. Expendeduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno..

Fijarse bien, Seminario 16.—Sigüenza

Zapateria de Costero

Plaza Mayor 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarces de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

Sastrería y Pañería

de Manuel Angel Paredes.

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada.

Precios económicos.

Especialidad en trajes talares.

COMERCIO DE TEJIDOS

DE

FELIPE M BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.—Sigüenza.
Teléfono número 30.

Ultimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

Explotación general de

trapos

DE TODAS CLASES para la fabricación de papel y lanas regeneradas. Compra hierros y materiales viejos, astas, pezuñas, huesos, crines y papel viejo; colchones de lana, pieles de liebre y conejo.

Sucursal de la casa de Calatayud.

Carretera de la Estación.

JUAN PEREZ.—Sigüenza.

BICICLETAS

«Diamant y Royal Albert»—Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Motocicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, queréis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas? Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant.

Representante en Sigüenza y Calatayud:

Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza

COMPRO

dentaduras artificiales, dientes sueltos: monedas de oro falsas, pago a cincuenta pesetas una.

A. Pérez.—FONDA DE ELIAS

GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15.—Sigüenza.

Antiguo comercio que mejor y más surtido presenta.

Severiano Soria Gutiérrez

Violinista y afinador de pianos.

Precios económicos. Mayor, 3.

Sigüenza.

MELQUIADES LÓPEZ

Casa Santa-Cruz

Medina, 7, Sigüenza.—Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

Gran balneario de Jaraba

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, clorurado-sódicas, litúnicas, bicarbonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro.—Unicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y herepáticos. Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades.

Servicio de coches por Cetina a todos los trenes.—Para los trenes rápidos por Alhama, previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Balneario en Jaraba.—Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

Liquidación de piezas de música.

Para pequeña banda, en papeles sueltos con partitura las más, y guión otras; bastantes partituras impresas para sacar los papeles todas bailables modernas, bonitas de facilísima ejecución, se darán sumamente barata, desde 50 céntimos 1 peseta y 1,50 cada una; el que quiera todas ellas ó la mayor parte se le hará una gran rebaja; Marchas de procesión hay un sin número.

Hay un Método solfeo de Eslava, completo, con acompañamiento de piano, empastado, buen uso también 1.º, 2.º, 3.º y 4.º solfeo sueltas del mismo autor, Gran método de guitarra por música; Estudios metódicos por Concone para piano; 11 sonatinas para piano, por Clementi; Bocaccio, opereta, piano; Berini; Método de piano, empastado. Música para piano hay bastante.

PARA PEDIDOS: A DON ANDRES ORTEGO, Villagas, núm. 11, 2.º

ANTIGUA CONFITERIA

de Gimeno.

SUCESOR,

RAIMUNDO HERNANDO

Cardenal Mendoza, núm. 1, SIGUENZA

Comercio de Anselmo Martín

C. Mendoza, 5.—Sigüenza.

Hay grandes existencias en tejidos, novedades, paquetería, quincalla, confección, géneros de punto, panas, mantas, tapabocas, corsés, fajas, capas pirineo, pelerinas, medias, gorras, sombreros, é infinidad de artículos.

ANTIGUA FERRETERIA

VICENTE SEVILLA

Baterías de cocina, estufas, cocinas económicas, loza, cristales, camas y jergones de muelles, ornamentos y objetos de metal para el culto sagrado, ferreteria de todas las clases, lampistería, curtidos, calzado para caballeros, señoras y niños, comestibles finos.

El sistema de esta casa es vender buenos géneros y a precios muy baratos.

Plaza Mayor, 15.—Sigüenza.

TELÉFONO 64.

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.

Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIOS.

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

D. Julián Ramirez é Hijo,

Plaza de D. Pedro, 1.